
怀念马悦然先生
■王 宁

10 月 19 日晚上， 也即欧洲

时间中午时分，我像往常一样打

开电脑准备处理来自国内外的电

子邮件， 突然一封邮件跃入我的

眼帘：那是来自我的瑞典朋友罗

多弼教授的。信中写道：“今天，我

写信给你， 告诉你一个悲伤的消

息：马悦然前天已经溘然仙逝。他

当时正在看电视， 坐在椅子上平

安地离开了人世。 ”接着，罗多弼

又强调了马悦然之于中国文学

的重要性和历史功绩： 他为把中

国文学介绍到瑞典作出了卓越的

贡献。

其实岂止是将中国文学介绍

到瑞典？应该说，他对把中国文学

介绍到整个西方世界都作出了别

人无法替代的贡献！然而，这一突

如其来但又在预料之中的噩耗不

禁使我陷入了对往事的回忆之

中，毕竟他已经 95 岁高龄，而且

离开人世时并没有受到多少痛

苦， 就如同一个信佛的人最后圆

满地“圆寂”，这对我来说是一个

安慰。 我立即回复罗多弼：“马悦

然先生生前不遗余力地在西方世

界译介中国文学， 并在全世界大

力推广中国当代文学， 他的巨大

贡献和历史功绩将永远得到人们

的铭记……”

就在一个月前， 我应瑞典皇

家人文、历史、考古学院邀请，赴

斯德哥尔摩出席了纪念五四运动

百年学术研讨会。 事先我告诉罗

多弼， 希望提前一天抵达以便拜

访老友马悦然，因为三年前，也是

应罗多弼邀请， 我赴瑞典出席关

于世界主义的学术研讨会， 并在

斯德哥尔摩大学、 乌普苏拉大学

以及哥德堡大学发表演讲， 虽然

那次访问圆满成功， 但美中不足

之处在于未能见到马悦然院士，

因为那时他患重感冒， 甚至连说

话都困难。所以我期待着这次和他

相见， 同时希望他为中国第二位

诺贝尔文学奖得主的诞生作出最

后的努力。 但是就在我抵达斯德

哥尔摩之后，得到的消息是，马悦

然病重，所有活动均不能参加，甚

至也不会见任何人了。 因此我此

行拜访他的愿望又落空了！我怎能

不感到沮丧？ 同时又怎能不为他

的健康担心呢？ 而这次他却永远

地离开了这个世界！ 我不禁陷入

无尽的哀思和对故人的回忆……

和马悦然的两

次难忘的见面

其实，在当今这个世界上，有

些人你也许只见过一次， 但他却

给你留下一辈子都难以忘却的记

忆，而有些人你天天见面，而一旦

分别也许很快就把他忘记了。 这

应该是一个悖论， 但却是千真万

确的。我和马悦然也只见过两次：

一次匆匆打了个招呼握了一下手

就很快分别了， 另一次则和另一

位朋友一起用餐， 并就一些共同

感兴趣的话题进行了较长时间的

谈话。 今天，在悼念故人时，这两

次相见却仿佛就发生在昨天，令

人回味无穷，难以忘却……

我和马悦然于 1987 年偶然

相识。 这要感谢另一位老朋友谢

尔·埃斯普马克。我当时还在北京

大学英语系攻读博士学位， 师从

曾经留学瑞典的杨周翰教授。 4

月的一天，我从杨先生那里得知，

瑞典文学院院士、 曾多年担任诺

贝尔文学奖评委会主席的埃斯普

马克将应中国作协邀请， 和马悦

然一起来中国访问。 由瑞典朋友

介绍，埃斯普马克写信给杨周翰，

表示希望来北大交流。 杨先生知

道我在此之前主编了一本 《诺贝

尔文学奖获奖作家谈创作》，即将

由北京大学出版社出版。 他问我

是否知道这位埃斯普马克院士，

我回答说当然知道了， 他对中国

作家问鼎诺贝尔文学奖是至关重

要的。 我当即建议邀请他来北大

演讲，题目就是《诺贝尔文学奖与

20世纪文学》。杨先生就把陪同他

并作现场翻译的任务交给了我。

1987 年 5 月的一天，埃斯普

马克教授应邀在北京大学临湖轩

作了演讲， 并现场回答了听众的

问题。当然，所提问题大多集中在

中国作家何时能够问鼎诺奖，对

此， 善于外交辞令的埃斯普马克

的回答是：“这应该只是一个时间

问题了。 ”午宴后，我陪同埃斯普

马克去中国作协， 在大门口见到

了神交已久的马悦然。 埃斯普马

克向我作了介绍， 我们彼此互致

问候后就匆匆分别了。 那就是我

和马悦然的第一次见面， 时间不

到五分钟， 但却彼此留下了深刻

的印象。在此之前，在我的一再追

问下，埃斯普马克悄悄地对我说，

我们正在考虑沈从文， 你尽快整

理一份关于沈从文的创作以及在

中英语文学界的评论材料寄给

我。我确实照做了。虽然最终由于

沈从文于 1988 年 5 月去世而未

能获得诺奖， 但是那份未发出的

材料却对我后来完成博士论文起

到了一定的作用。

1996 年 9 月，我获得挪威的

易卜生研究基金， 前往奥斯陆大

学从事研究三个月，期间，在罗多

弼的精心安排下，我于当年 10 月

初， 也即宣布诺奖获得者人选的

几天前， 实现了首次访问瑞典的

愿望， 并在斯德哥尔摩大学作了

题为《现代主义、后现代主义与中

国当代先锋文学》的演讲。坐在第

一排的不仅有埃斯普马克和马悦

然两位瑞典文学院的资深院士，

还有新当选为瑞典皇家人文学院

院士的罗多弼教授。 马悦然一见

到我就说：“我们见过面的。”我答

道 ：“对 ， 九年前在中国作协门

口。”可见我们彼此留下的印象并

没有随着时光的流逝而被忘却。

我和两位诺奖评委共进晚宴，席

间我们再度讨论了中国当代作

家问鼎诺奖的问题，埃斯普马克

照例是那句老话：“快了，那应该

只是个时间问题了。 ”而马悦然

则十分谨慎，基本上不透露半点

信息，但在和我的谈话中却询问

了这几位作家的近况：他一直看

好并十分欣赏的残雪、他委托陈

安娜翻译其作品的莫言， 以及他

十分偏爱的李锐。 关于前两位作

家，我曾写过评论，并在中英文刊

物上发表过， 而李锐的作品我读

得较少， 不太了解。 从那次访谈

中，我敏锐地感觉到中国作家，或

汉语中文作家， 即将于近几年获

得诺奖， 而且随着莫言作品的瑞

典文翻译的启动， 他应该在不久

的将来被提名诺奖。我想，这一切

均与马悦然的努力奔波和大力推

介密不可分。

因为沈从文 ，马

悦然甚至哭着离开了
诺奖评选会场

早在上世纪 80 年代中期，马

悦然在上海的一次中国当代文学

研讨会上就被问及诺贝尔文学奖

与中国文学的关系问题。 他当时

的回答十分巧妙， 认为中国当代

作家之所以长时期未能获得诺

奖， 在很大程度上并不是因为缺

少优秀的作品， 而是缺少优秀的

（西文）译本。当然，他的回答虽然

避免了对当代作家进行价值判

断， 但仍激起一些中国作家的不

满。一些与会者问道，诺奖评委会

究竟是评价作品的文学质量还是

翻译质量？马悦然并未立即回答，

因为他自己内心中也有不少外人

难以想到的苦衷。 2004 年，当他

再一次被问到 “中国人为什么至

今没有拿到诺贝尔文学奖， 难道

中国文学和中国作家真落后于世

界么？ ”时，马悦然干脆作了这样

的回答：“中国的好作家好作品多

得是，但好的翻译太少了！ ”他进

一步解释道 ：“如果上个世纪 20

年代有人能够翻译 《彷徨 》《呐

喊》，鲁迅早就得奖了。 但鲁迅的

作品直到 30 年代末才有人译成

捷克文， 等外文出版社推出杨宪

益的英译本， 已经是 70 年代了，

鲁迅已不在人世。 而诺贝尔奖是

不颁给已去世的人的。”这样的回

答道出了诺奖的评奖原则和机制

上的一个问题。

1987 年和 1988 年， 沈从文

曾两次被提名为诺奖候选人，而

且 1988 年，诺奖评委会已经准备

颁奖给沈从文， 但就在当年的 5

月 10 日，当他从台湾传来的消息

得知，沈从文已经过世，马悦然仍

执意给中国驻瑞典大使馆文化秘

书打电话试图确认此消息， 随后

又给他的好友、 文化记者李辉打

电话询问这一消息是否确切，最

终得到确认： 沈从文确实已过世

了。他的这一推介计划失败了，因

为按照诺奖的评奖原则， 已故的

作家是无缘获奖的。 因此马悦然

试图从根本上改变这一规则，曾

经几次提议改变这一规则， 但在

18 位院士中，他的影响力毕竟有

限而始终未果。 当他最后一次使

出全身解数试图劝说诺奖评选委

员会改变这一规则无效后， 他甚

至哭着离开了会场。 因此一些批

评家把中国作家长期未能获得诺

奖归咎于马悦然的推荐不力，实

在是有失公允。

一生致力于在西
方世界推介中国文学

我们都知道， 在瑞典文学院

的 18 位院士中，只有马悦然可以

直接通过阅读中文原文来判断一

个中国作家及其作品的优劣，而

其他评委只能依赖阅读主要的西

文译本来判断进入推荐名单的中

国作家的作品是否属于一流。 语

言掌握多一点的院士还可以再参

照法译本、德译本、意大利文或西

班牙文的译本。但问题是，如果一

个作家的作品没有那么多译本怎

么办？ 那他也就自然而然地出局

了。 这确实是诺奖评选的一个局

限， 而所有的其他国际性奖项的

评选或许还不如诺奖评选的这种

相对公正性和广泛的国际性。 这

种依赖翻译的情形在诺奖的其他

科学领域内则是不存在的： 科学

是没有禁区的。 而文学作为语言

的艺术， 则体现了作家作品的强

烈的民族和文化精神， 并且涵有

一个民族/国别文学的独特、丰富

的语言特征， 因而语言的再现水

平自然是至关重要的。优秀的翻译

能够将本来已经写得很好的作品

从语言上拔高和增色，而拙劣的译

作则会使本来写得不错的作品黯

然失色。因此译文的质量自然会影

响评委对作品的最终评判。

今天， 随着越来越多的诺奖

评审档案的揭秘以及网络信息的

普及， 我们完全可以从一个新的

角度替马悦然进一步回答这个老

问题： 由于诺奖的评委不可能懂

得世界上所有的语言， 因而在很

多情况下他们不得不依赖译本的

质量，尤其是英译本的质量。这已

被莫言获诺奖时， 其作品的英文

翻译所起的决定性作用所证实。

另一点需要在此解释的是 ，

熟悉内情的人也许知道， 莫言的

获奖在很大程度上并不是马悦然

竭力推荐的结果， 而更是时任诺

奖评委会主席帕·维斯伯格院士

青睐和坚持的结果。 维斯伯格至

少可以通过英语、 法语和瑞典语

来阅读莫言的作品。 他当然也征

求过马悦然的意见， 而后者是明

显表示赞同的。

马悦然一生致力于在西方世

界推介中国文学， 他的逝世标志

着一个时代的终结。 我们期待着

另一位懂得中文并热爱中国文学

的瑞典学者跻身文学院院士的行

列，以便完成马悦然未竟的事业。
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《中国巨变：地球上最伟大的变革》着

眼于中国改革开放 40 年历程，通过大量详

实的数据与诸多典型事例，对中国的巨变

进行了客观生动的描述，高度评价中国通

过变革“使 7 亿多人脱贫、培养 2.5 亿中产

阶级和解决 9 亿人就业”，认为这是“地球

上最伟大的演出”。
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